
令和元年度第２回三沢市中小企業振興会議議事録 

 

１．開催日時  令和元年９月３０日（月） １０時００分～１１時００分 

 

２．開催場所  三沢市役所 本館４階 大会議室 

 

３．出 席 者   前田会長、月舘副会長、大平委員、新井山委員、附田委員、 

佐藤委員、長内委員、根岸委員、田村委員、中下委員、 

小比類巻委員、袴田委員 

 

４．欠 席 者   新堂委員、瀧委員、稲川委員、花田委員 

 

５．事務局出席者   関経済部長、長根産業観光課長、石坂産業観光課長補佐、古

川産業支援係長、古舘主査 

 

６．開催概要 

◎第１回振興会議 

⑴ 開 会 

⑵ 議 事 

① 議長は、規則第４条第１項の規定により、前田会長が務めた。 

② 事務局より下記案件について、資料に基づき、内容等について説明した。 

 案件①中小企業振興施策のため施策実現に関する提言書提出に向け

て…【資料】  

  質疑応答 

    案件②：その他 

  質疑応答 

⑶ 閉 会 

 

 

 

 

 

 

 

 



７．会議概要 

（１）案件①②に対する質疑応答 

発 言 者 内  容 

前 田 会 長 本日の案件は中小企業振興施策の実現に関する提言提出

に向けてである。これまでの会議において委員の皆様か

ら頂いた意見を事務局が整理整頓し提言書の素案を作っ

た。素案が事前に委員の皆様へ送られ確認していくかと

思う。 

素案は７項目まであるが、まずは「１三沢市中小企業振

興条例の周知に関すること」について意見を頂きたい。 

佐 藤 委 員 書きぶりとしては十分ではないか。 

前 田 会 長 それでは「２人材の確保・定着に関すること」について

意見を頂きたい。 

田 村 委 員 一つ気になったのが「具体的な施策案の人材紹介会社へ

の成功報酬にも補助する」という文言である。「成功報酬」

ではなく「人材紹介会社へ支払う対価」としてはどうか。 

佐 藤 委 員 具体的な施策案の中で、「市内各学校の担当教職員への地

元企業の情報提供」とあるが、実際高校の先生と企業が

直接触れ合う交流会的な場所はあるか。 

八戸市では電気工事の組合が八戸工業高校に行って電気

工事業界の仕事内容を説明したら、一番喜んだのは生徒

より先生だった。先生は電気の勉強を教えることは出来

るが、電気工事業界のことは知らないので、八戸にこん

な企業があるんだと知ることが出来きて良かった、とい

う感想を聞くことが出来た。例えば学校に紙で求人票等

が来たとしても、あまり具体的な情報が得られないので

はないか。だとすると、実際学校等に行ったほうが取り

組み的に面白いと思うが、実際例えば三沢商業高校では

そういった機会があるか。 

中 下 委 員 今のお話はすごくいいお話だなと思う。毎年３年生の就

職活動の中で、実際子供たちが企業から話を聞く、求人

票を見る、あるいは企業見学に行く所まで出来るが、教

員がそういった場面で企業を知る機会はなかなかないと

いうのが事実である。県の方ではそういった所を考え始



めており、今年１１月にこの地区の高校の就職希望の子

たちと教員も一緒に企業へ行き実際に見るとう機会もあ

る。三沢市として地域を大事にしていくことを考えると、

会社の雰囲気とか働いている方々の表情だとか見る機会

があればいいなとすごく思う。今後、地域企業はどうな

のかいう所を知る機会があればいいなと思っており、実

際にこれが実現すればすごくありがたい。 

佐 藤 委 員 三沢市内だけでも企業数が多く、業種職種もたくさんあ

ることを考えると、全て把握するというのはすごく難し

い。しかし、このような仕組みというのは、やはり教育

機関と産業界がもう少し歩み寄るとか交流できる取り組

みを三沢市で作れればと思う。 

前 田 会 長 ちなみに、ハローワーク主催で十和田工業高校や六戸高

校、百石高校等々の２、３年生が企業訪問している。う

ちの会社にも六戸高校から 2 人ほど来た。３日間、就職

の担当の先生も来ていた。ハローワークでは２、３回や

っているとのこと。 

附 田 委 員 中小企業の同友会でも同じような取り組みをしている。

また、情報誌を出して各高校先生方との懇談会、大学の

教授との懇談会というのは毎年行っている。やはり高校

の先生は情報を欲しがっている。想像以上に我々の情報

は届いていないといつも感じている。 

前 田 会 長 それでは、このような取り組みを今後、主催してもいい

のではという文言に書き換えることは可能か。 

事 務 局 若干補足で説明させていただくが、三沢市商工会が事務

局を持っている三沢地区雇用対策協議会がある。六戸町・

おいらせ町・三沢市の商工会や自治体で協議会を組んで

おり、そこが主催となり若年者雇用という視点から、三

沢地区の高校生を対象に職場見学会、バスツアーを実施

した。やはり高校生に地元の知られざる企業、キラリと

ひかる企業を知ってもらうことが大変重要である。また、

就職の際には本人の意思というのも重要だが、先生の意

見、親の意見が重要となってくる。やはりその方々にも

企業を知ってもらうことが重要であると思っており、生



徒や子供たちに係るすべての方々に情報提供をする様な

形に持っていきたい。 

中 下 委 員 実際に会社に行くことができなくとも、教員と企業の方

が対面して話をする場とか設定出来ればありがたい。例

えば体育館等、そこで企業と教員との対面。大きく言え

ば生徒もありだと思う。 

事 務 局 今の頂いたご意見は出来る限り反映させていただきた

い。また、どのような形で実施出来るのか検討させてい

ただく。地元企業の情報提供は大切な事柄だと思ってい

る。その形を含めた表現として直させていただく。 

前 田 会 長 次に「３人材の育成の関すること」について、皆様のご

意見を伺いたい。 

事 務 局 こちらについても、三沢市雇用対策協議会にて新採用や

その企業が一同に集まり、社会人として必要な知識等を

学ぶ機会は持っている。ただ、機会としては少ない。そ

こで、ビジネススクールにおいて人材育成を図るという

のもひとつの手法だと思っている。 

新 井 山 委 員 確かに、三沢地区雇用対策協議会でセミナー等は開催し

ているが、予算の関係上、回数も限られてしまう。 

前 田 会 長 他に意見はないか。 

それでは、次に「４経営方策に関すること」について意

見を伺いたい。 

長 内 委 員 様々な創業資金等の補助金や制度の説明は三沢市でも結

構やっている。金融機関もそういう案内があれば必ず出

席して勉強するようにしている。 

新 井 山 委 員 国の補助メニュー等については商工会員に案内をして活

用してもらうようにしている。予算が伴うかもしれない

が、現状に応じた市独自の助成制度の構築の充実を図る

のもありだと思う。 

事 務 局 まさにこの中小企業振興会議が地域をみたて、バックア

ップしていくことを目的として組織された会議である。

地域の声や企業の声を拾いながら、具体的な施策に変え

ていきたい。 

前 田 会 長 続いて「５まちづくりに関すること」についてはどうか。 



佐 藤 委 員 スカイプラザで売っている商品を見ると「三沢市はアメ

リカン」のイメージはつくが、他にどこで感じられるの

か。市の特色であれば、もっとアピールして欲しい。若

しくは、住んでいる人達はそこまで望んでいないのか。 

そうであれば、アメリカンを活かした発信は必要ないの

ではないか。 

田 村 委 員 前に十和田市出身の人から聞いた話だが、十和田市の人

は英語を話せないが、三沢の人は普通に英語に英語も日

本語も話していて、買い物でも米軍ドルが使えるといっ

た都市伝説的な話。学生からすると、三沢市ではお店の

メニューが英語で書かれていたり、コストコの商品が買

えたりと、テンションが上がる学生もいる。 

月 舘 委 員 三沢市に来ればアメリカンな雰囲気を味わえるコンセプ

トとして、アメリカ人が普通に街を歩いていたり、お店

で買い物をしていることではないかと考える。そこで、

スカイプラザはアメリカ人をお店に引き込む一つの方法

として、アメリカ人にも周知されているコストコの商品

構成となっている。アメリカンな雰囲気のお店作りでは

なく、アメリカ人をどのように呼び込むか考え、このよ

うな演出となっている。 

前 田 会 長 他に意見はないか。 

続いて「６人口減少に関すること」について、皆様のご

意見を伺いたい。 

小比類巻委員 具体的な施策案の一番上に記載されている、「婚活事業者

との連携」について、連携する団体はどこで、婚活パー

ティーに対する補助はどのように行われるのか。 

新 井 山 委 員 商工会の青年部や自衛隊、その他の団体等で婚活パーテ

ィーを実施している情報は得ている。 

袴 田 委 員 実施している団体が、いつ、どこで行っているか分から

ない。 

小比類巻委員 前に自分で、まちづくりの事業関係でこのような事業の

プレゼンをしたことがある。その時、周知方法の質問が

あったので新聞やマックテレビ等と答えたら効果がない

と言われたことがある。 



提言書の文言は、「婚活事業者」ではなく「婚活支援団体」

や「婚活ボランティア」はどうか。 

前 田 会 長 現在の提言書では趣旨が伝わらないので、事務局には再

度修正をお願いしたい。 

それでは、「７企業の取り組み」に関することで何かご意

見はないか。 

中 下 委 員 首都圏に進学した卒業生と話す機会があり、その際、「県

外に行ったことで、三沢市のいい所をとても感じた」と

いう言葉が印象的だった。三沢商業高校の中で言うと、

地元企業を志望している生徒が多い。在学中もそうだが、

進学等した子供達が地元で集まる機会を活かしながら、

三沢市の良さと三沢市の企業を紹介するような取り組み

は有効ではないか。「選ばれる企業」というキーワードは

とても大事であり、学生達も就職活動解禁から動くとい

うよりは、少しずつ三沢市の取り組み等に参加しながら、

企業とのネットワークを持つことが出来れば、地元企業

への就職、働き場所の選択として三沢市が出てくるので

はないか。また、実際に働いた後のミスマッチがないよ

う、気を付ける必要がある。特に三沢の子供達は地元愛

が強いように感じる。 

前 田 会 長 貴重なご意見ありがとうございます。他にはないか。 

袴 田 委 員 提言の中に、「優秀な人材確保」とあるが定義は何か。「優

秀を」省き、「人材確保」でいいのでは。 

前 田 会 長 それでは、事務局にて修正の対応をお願いしたい。 

事 務 局 皆様から出た意見等を集約し提言書を修正したい。また、

行政としても出来ることから進めていきたい。 

前 田 会 長 これで本日の案件はすべて終了した。これをもって、令

和元年度第回中小振興会議を閉会する。 

 


